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Die Heilpflanze
als fertiges Rezept

Wenn wir in der Naturheilkunde an ein Rezept denken,
dann stellen wir uns immer eine Mischung verschiedener
Pflanzen und verschiedener Stoffe vor, wie wir dies bei
einer Kräutertee-Mischung vor uns haben. Betrachten wir
aber eine einzelne Pflanze als solche, zergliedern wir sie
auf das hin, was sie alles enthält, dann stossen wir auf
das erfreuliche Resultat, dass bereits schon jede Pflanze
für sich selbst ein vielseitiges Rezept darstellt, was in erster
Linie die Analyse zum Ausdruck bringt. Denken wir nur
einmal an die verschiedenen Mineralien, die die Pflanzen
enthalten. Fast jede Pflanze besitzt die wichtigsten, be-
kanntesten Mineralbestandteile, die so genannten Nähr-
salze und zwar jeweils in verschiedener Menge und Zu-
sammensetzung.

In jeder Heilpflanze finden wir Kalk und zwar den
wichtigen Aufbaukalk, wie ihn der Körper assimilieren
und verwerten kann. Wir finden jenen Kalk, der vor allem
für die Knochen und Zähne, wie auch für den ganzen
Körperhaushalt, sogar für die Säfte von grosser Wichtig-
keit ist. Die Phosphate, die für Nerven und Gehirn von
Bedeutung sind, sind ebenfalls in den Pflanzen genügend
enthalten, wie auch ferner noch Magnesium, Mangan und
die feinen Spuren-Elemente, die durch die Forschungen
der Drüsenfunktionen gezeigt haben, welch grossen Wert
sie besitzen. Jod, Arsen, sogar Gold und andere Spuren-
Elemente finden wir in ganz kleinen, homöopathischen,
man könnte sagen, in verschwindenden Mengen in den
Pflanzen vor.

Von welch grosser Bedeutung die Spuren-Elemente für
die Funktionen der Organe, vor allem der endokrinen Drii-
sen noch sind, wird die zukünftige Forschung immer besser
zum Ausdruck bringen und erklären können.

Seit der Erforschung der Vitamine wissen wir, class die

sitzen** dieselebenswichtigen Ergänzungsstoffe, ohne die
unser Körper nicht auskommen kann.

Auch die Provitamine, d. h. Stoffe, die in unserm Kör-
per durch verschiedene Einflüsse von Licht, Luft und
Sonne zu Vitamine umgearbeitet werden, sind in den Pflan-
zen enthalten. Ein gutes Beispiel hievon ist das Garottin,
ein überaus wichtiges Provitamin, das im Körper zu Vi-
tamin A umgeschafft werden kann. Vitamin A wiederum
ist notwendig zur Gesunderhaltung der Augen und viele
Augenkrankheiten sind auf einen Mangel an Vitamin A
zurückzuführen, was beispielsweise bei der Xerophtalmie
der Fall ist.

Es mag nun allerdings jemand einwenden, dass Ca-
rotten doch keine Heilpflanzen seien, was ich aber bestrei-
ten möchte. Auch unsere Nahrungsmittel haben eine Heil-
Wirkung nach dem altbekannten Prinzip: Nahrungsmittel
sollen Heilmittel und Heilmittel sollen oder können Nah-
rungsmittel sein, wenn sie im natürlichen Zustand genos-
sen werden.

Interessant ist auch der Gehalt der Fermente in den
Pflanzen. Wir wissen, class durch das Labferment die
Milch z. B. gespalten wird, so dass sich Fett und Eiweiss
von dem eigentlichen Milchferment trennt, wie dies bei
der Herstellung von Käse geschieht. Nicht nur die Magen-
drüsen vermögen dieses Ferment abzuspalten, auch die
Pflanze besitzt ein solches Ferment, wie wir dies im Lab-
kraut, dem Galium verum finden, weshalb es auch den
Namen «Labkraut» führt. Ein dem Körperferment ähn-
licher Stoff ist in diesem Labkraut enthalten, weshalb man
mit ihm auch die Milch zum Gerinnen, Koagulieren brin-
gen kann.

Nicht weniger interessant sind die aetherischen Oele, die
die Pflanze produzieren kann. So finden wir z. B. im
Thymian das hochwertige, desinfizierende Thymian-Oel.
Diese aetherischen Oele sind nicht nur innerlich, sondern
auch äusserlich angewandt, von grossem Vorteil, denn sie
vermögen sogar durch die Haut einzudringen und innere
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Funktionen günstig zu beeinflussen. Dies wird bei den Ein-
reibeölen, die solch pflanzliche aetherische Oele enthalten,
deutlich zum Ausdruck gebracht. Man kann diese ölhal-
tigen Pflanzen, wenn man sie in der Natur findet, direkt
anwenden, indem man sie auf kranke Körperstellen ein-
reibt. Die Oele dringen ein und bieten eine wertvolle Hilfe.

Betrachten wir nun im gesamten die Analyse einer ein-
zelnen Pflanze. Ausser den vielen bekannten Stoffen, wie
die mancherlei Mineralien, die Fermente, Vitamine, Pro-
vitamine, sind bestimmt auch viele unbekannte Stoffe in
jeder einzelnen Pflanze enthalten. Oefters beobachten wir
bei einer Pflanze einen Wirkungseffekt, ohne dass wir
eine Ahnung haben, welchem Stoff nun diese Wirkung
zuzuschreiben ist. Ist es nicht interessant, dass auch die
Analyse der Mineralbestandteile bei jeder Pflanze ganz
anders istEs gibt auf der ganzen Erde keine zwei Pflan-
zen, die den gleichen Mineralstoffgehalt in der quanti-
tativen Zusammensetzung aufweisen würden. Jede Heil-
pflanze ist demnach ein eigenartiges, bestimmt speziell zu-
sammengestelltes Rezept mit einem Gesamt-Wirkungseffekt,
der trotz den vielen Forschungen immer noch anreizen
sollte, ihn richtig zu ergründen.

Wohl kann dieses Rezept je nach dem Standort der
Pflanze etwas ändern. Der Gehalt kann sich etwas ver-
schieben. Dies ist der Grund, weshalb nicht alle Heilpflan-
zen gleicher Art genau gleich wirken, wenn sie auf ver-
schiedenem Boden und unter verschiedenen klimatischen
Verhältnissen gedeihen.

Die Schafgarbe z. B. oder das Johanniskraut, das im
Tiefland wächst, ist in seiner Wirkung etwas verschieden
von derjenigen Pflanze, die in der Höhe gedeiht. In der
Regel sind die Bergkräuter wirkungsvoller, aber auch da
bestehen Ausnahmen. Es gibt Mittel- oder Tieflandkräuter,
die sich eben im Mittel- und Tiefland heimischer fühlen
als in den Bergen und deshalb eben in der Höhe mehr
in degenerierter Form vorkommen, weshalb sie alsdann
einen weniger guten Wirkungseffekt aufweisen, als die
gleiche Pflanze im Tale. Wir sehen, auch da gilt das Sprich-
wort: Keine Regel ohne Ausnahme.

Etwas schlimm ist es um die gesunde Lebensmöglichkeit
der Kulturpflanzen bestellt. In der Natur sorgt die Natur
für-die gegebenen biologischen Voraussetzungen. Die Pflan-
ze selbst scheint sich einfach dahin zu setzen, wo sie eben
gut gedeiht. Mit andern Worten ausgedrückt, ihr Same
kommt ganz einfach da zur Entfaltung, wo die richtigen,
biologischen Voraussetzungen geboten sind. Dies ist der
Grund, weshalb die Wildpflanze immer mehr Gewähr für
einen vollen Wirkungseffekt aufweist als die kultivierte
Pflanze und zwar deshalb, weil der Mensch vielfach die
biologischen Notwendigkeiten und Voraussetzungen der
Pflanze nicht genügend kennt oder nicht genügend berück-
sichtigt. Durch falsche Düngung vor allem kann eine
Pflanze derart degenerieren, dass die üblichen, bekannten
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und unbekannten Wirkungstoffe nicht mehr in genügen-
der Menge vorhanden sind, und somit eine Pflanze viel-
leicht mastig gedeiht und sich üppig entwickelt, während
doch die so wichtigen Wirkstoffe stark reduziert werden
und z. T. sogar fehlen.

Noch heute herrscht bei primitiven Völkern die Ansicht,
wie sie auch bereits schon im Mittelalter geherrscht hat,
dass die Krankheiten eine Geisel böser Mächte oder böser
Geister seien. Trotzdem war es damals und ist es auch
heute noch üblich, der Pflanze die Wirkung zuzuschreiben,
diese Geister bannen zu können, weshalb man die Pflan-
zen auf Grund praktischer Beobachtungen und Versuche
als Heilmittel beigezogen hat. Später, als die forschende
Wissenschaft zu erklären vermochte, dass infolge ihres
Gehaltes an Wirkstoffen die Pflanze heilsam zu wirken
vermag, wurde sie immer mehr und mehr zum Heilen der
mannigfaltigsten Krankheiten benützt. Als sich die Chemie
entfaltete, wurde der Versuch vorgenommen, einzelne Stoffe
rein darzustellen, zu fixieren, um die Wirkung, die man
kannte, rein ausprobieren zu können. Auf diese Weise aber
wurde der schöne Komplex, die ganze Mischung, die die
Pflanze darbietet, mehr oder weniger missachtet, während
die chemischen Stoffe in ihrer spezifischen Wirkung mehr
zur Geltung kamen. Die neueste Vitamin- und Hormon-
forschung hat nun gezeigt, dass die Pflanze wieder mehr
zu Ehren gekommen ist. Die rein chemischen Wirkungs-
effekte zeitigten Nebenwirkungen, da die Pflanze bei einem
stark wirkenden Stoff in der Regel noch Begleitstoffe ent-
hält, die die Nebenwirkungen ausschalten und ausser dem
wirksamen Stoff noch verschiedene, man möchte fast sagen,
neutralisierende Stoffe enthalten. Ein Beispiel könnte dies
erläutern: Die reine Blausäure, wie man sie synthetisch
gewonnen, einnimmt, wirkt nicht ganz genau gleich, wie
die Blausäure in den Zwetschgen oder in einer andern
Steinobstfrucht.

Auch die Vitamin-Forschungen zeigen da interessante
Ergebnisse. Die synthetischen Vitamine, wie sie heute von
der chemischen Industrie hergestellt werden, haben symp-
tomatisch, d. h. in ihrer Wirkungsäusserung ähnliche Er-
gebnisse, wie die Vitamine in der Pflanze. Eigenartig ist
es aber, dass man bei Einnahme von Pflanzenvitamine
durch den Genuss der frischen Pflanze niemals eine Ueber-
dosierung, also eine Schädigung beobachten kann, wäh-
rend dies bei chemischer Vitamine leicht vorkommt. Man
kann durch Ueberdosierung, d. h. durch eine zu reichliche
Einnahme von chemischer Vitamine Schädigungen hervor-
rufen. Die Vitamine aber, die wir uns durch die Pflanzen
verschaffen, werden selbst bei reichlichstem Genuss nie
eine Ueberdosierung bewirken. Warum dies nicht?

Das beste Beispiel bietet uns in dem Falle das Vitamin D.
Wir können Orangensaft einnehmen, so viel wir wollen,
wir werden nie einen Ueberschuss oder irgendeine nach-
teilige Anreicherung von Vitamin D im Körper beobach-
ten. Geben wir aber den Kindern das ultraviolett bestrahlte
Ergosterin, das bekannte Vigantol, dann können wir eine
Ueberdosierung und somit eine Benachteiligung feststellen.
Das pflanzliche Vitamin besitzt einen unvergleichlichen
Vorteil, den das chemische Vitamin nie aufweisen kann,
und dieser Vorteil liegt in einer lebendig vitalen Natur-
kraft. Bei dem chemischen Vitamin haben wir eine mehr
oder weniger tote symptomatische Wirkung, die dem na-
türlichen Vitamin niemals als equivalent, d. h. gleichwer-
tig zur Seite gestellt werden kann.

Trotzdem sind diese synthetischen Vitamine, in kleinen
Mengen eingenommen, nicht ganz wertlos, denn sie wer-
den im Körper nach dem homöopathischen Prinzip von
vorhandenen Pflanzenzellen aufgenommen und z. T. wenig-
stens in kleinen Mengen umgearbeitet und erhalten so im-
merhin einen Wert, der in der Behandlung von Kranken
von Bedeutung sein kann. Allerdings sollte man sich in
der Dosierung etwas mehr an das homöopathische Prinzip
halten und weniger starke Mengen eingeben.

In der Schulmedizin wird öfters der Fehler begangen,
dass man zu stark dosiert und einen Wirkungseffekt zu
rasch beobachten und in Erscheinung treten lassen möchte.

Auch die Patienten sind diesbezüglich in ihrer Einstellung
vielfach verkehrter Ansicht. Man hat keine Geduld und
auch nicht den Willen, um die Wirkstoffe langsam in Er-
scheinung treten zu lassen. Im Gegenteil, man wünscht
sofort einen Wirkungseffekt herbeizuführen und vor allem
möchte man irgendwelche Unannehmlichkeiten, seien es
Schmerzen, Erbrechen, Fieber oder irgend eine andere
unbequeme Krankheitsäusserung möglichst sofort besei-
tigt wissen. Dies kann nicht immer ohne irgend welchen
Schaden durch forcierte Medikamente und Wirkstoffe er-
zielt werden.

Die Behandlungsmethode mit rein chemischen Mitteln
hat nicht nur beim Volke, sondern auch bei einem grossen
Prozentsatz der Wissenschafter, der Mediziner an Sym-
pathie verloren und immer mehr kommt man wieder zu-
rück zur grossartigen Quelle der Naturapotheke, zur Pflan-
ze, indem vor allem die neueste Forschung gezeigt hat,
welch unerschöpfliche Werte in der Pflanze gefunden wer-
den können. Diese nun einige Jahrzehnte verpönte Pflan-
zentherapie tritt immer mehr in das Rampenlicht der For-
schung und beginnt wieder ihre alte, grosse Bedeutung zu
erlangen.

Die Naturheilmethode, besser gesagt, die Pflanzenheil-
methode hat nur die Wirkungseffekte durch Beobachtun-
gen verwertet. Warum, wieso diese Wirkung in Erschei-
nung getreten ist, war z. T. nicht bekannt und hat viele
Heilkundige der alten Zeit auch nicht so stark interessiert.
Wesentlich war vor allem für den Patienten, dass eine
Pflanze wirkte, dass sie die Schädigung beseitigen half und
die Heilung erzielte. Die fortschreitende Forschung beginnt
nun die Ursache der pflanzlichen Wirkungsfähigkeit im-
mer mehr herauszufinden. Anfangs hat diese Erkenntnis
allerdings dazu geführt, die Pflanze zu verlassen und die
Wirkstoffe künstlich herzustellen. In der Folge der Zeit
aber Hessen die Erfahrungen die Einsicht reifen, dass man
dem Schöpfer nicht mit blossen Laboratoriums-Ergebnis-
sen in sein Handwerk, besser gesagt in sein Kunstwerk
erfolgreich hineinpfuschen 'kanrir***

Die Natur lässt sich nicht künstlich nachmachen, nicht
synthetisch kopieren. Man kann sie mit der ganzen For-
schung nur verstehen lernen. Die Hilfe und zwar die allein
richtig bleibende und durchgreifende Hilfe ist nur von der
Natur zu erwarten, wenn wir nicht einesteils einen Schein-
erfolg, andernteils grosse Schädigungen durch die so ge-
nannten Nebenwirkungen in Kauf nehmen wollen.

Die chemische Industrie ward immer symptomatisch,
d. h. auf die Unterdrückung der Krankheits-Auswirkungen
eingestellt bleiben. Die Pflanzentherapie aber kann im Ge-
gensatz zu den chemischen Mitteln das Recht in Anspruch
nehmen, grundlegende Arbeit zu leisten, ursächlich zu
behandeln. Sie kann wirklich heilen und nicht nur helfen.

In kleinen, homöopathischen Mengen können chemische
Stoffe, wie bereits erwähnt, vom Körper aufgenommen wer-
den, indem die sich im Körper befindenden Pflanzenzellen,
die wir durch die Nahrung einnehmen, solche feinstofflich
verteilten Chemikalien in ihrem Zellplasma umarbeiten,
wodurch sie assimilierbar gemacht werden.

Grobstofflich chemische Mittel können in Notfällen zum
Helfen, d. h. zum Schmerzstillen oder in irgend einer sol-
chen Form verwendet werden. Man sollte aber nur in äus-
sersten Notfällen davon Gebrauch machen, besonders was
schmerzstillende Mittel anbelangt. Benützt man sie aber
regelmässig, dann treten Schädigungen ein, die mit den
Jahren tragische Formen annehmen können. In der
Krankheitsbehandlung als solche sollte man sich nicht in
dieser Form auf das Helfen, sondern auf das Heilen ein-
stellen, und da kann und muss die Pflanzentherapie in der
Zukunft die führende Rolle spielen, denn sie allein ist, wie
auch die neueste wissenschaftliche Forschung zeigt, dazu
berufen, den Menschen die notwendige Hilfe zu bieten, um
die immer wieder auftretenden Störungen und Mangel-
erscheinungen beheben zu können. Diesen Vorzug aber hat
die Pflanzentherapie dem grossen Wunder zu verdanken,
das die einzelne Pflanze als fertiges Rezept ausgerüstet hat.
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